
Das Wahl-Programm von BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN
  für die Wahl zum Land-Tag 2012 in Nordrhein-Westfalen

 Leichte Sprache 

Der Grüne Zukunfts-Plan
für  Nordrhein-Westfalen

Neufassung 2012

Viel erreicht!  Viel vor!
Grün geht weiter.
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 Warum Leichte Sprache?

Dieser Text ist eine Zusammen-Fassung in Leichter Sprache

von dem Wahl-Programm von Bündnis 90 / Die GRÜNEN.

Aber nur das Original-Wahl-Programm ist wirklich gültig.

Leichte Sprache ist wichtig für Menschen mit Lern-Schwierigkeiten.

Aber Leichte Sprache ist auch gut für viele andere Menschen.

Zum Beispiel:

● Menschen, die nicht so gut lesen können.

● Menschen, die nicht so gut Deutsch können.

● Jüngere und ältere Menschen.

Alle Menschen können Leichte Sprache besser verstehen.

Haben Sie Fragen zu unserem Wahl-Programm?
Dann melden Sie sich bei uns:

BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN NRW
Jahnstraße 52
40227 Düsseldorf

Telefon: 0211 38 666 0

Fax: 0211 38 666 99

E-Mail: info@gruene-nrw.de

Internet: www.gruene-nrw.de

Leichte Sprache: Henrik Nolte
geprüft von: Mensch zuerst - Netzwerk People First Deutschland e.V.
Bilder: Reinhild Kassing © Mensch zuerst. ClipArt. Grüne.

Europäisches Easy-to-Read-Logo: Inclusion Europe
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 Schwere Wörter – leicht erklärt:

In diesem Text sind einige Wörter blau.

Hier erklären wir die blauen Wörter.

So können Sie besser verstehen, um was es geht.

Energie:
Energie brauchen wir zum Beispiel:

● für Heizung und für Warm-Wasser.

● für Licht und zum Kochen.

● für Autos, Busse und Bahnen.

Energie ist zum Beispiel:

● Der Strom aus der Steck-Dose.

● Gas, Öl und Kohle.

Wir GRÜNEN wollen mehr Energie sparen.

Und wir wollen mehr umwelt-freundliche Energie.

Das ist zum Beispiel Strom aus Wind oder Sonne.

Wir wollen keinen Strom aus Kohle.
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Klima:

Das Wetter auf der ganzen Welt nennen wir Klima.

Durch die Abgase wird es immer wärmer.

Dadurch tauen die Eis-Berge.

Dann haben die Meere zu viel Wasser.

Und es gibt Hoch-Wasser.

An anderen Orten trocknet der Boden aus.

Dann wächst dort nichts mehr.

Das ist schlecht für die Tiere und Pflanzen.

Und das ist auch schlecht für die Menschen.

Darum müssen wir das Klima schützen.

Das können wir zum Beispiel machen:

● Wir können mehr Strom aus Wind 

und Strom aus Sonne machen.

Und wir können Strom sparen.

● Wir können alte Häuser neu machen.

Dann geht nicht soviel Wärme nach außen.

Dadurch sparen wir Geld für die Heizung.

Wir GRÜNEN wollen mehr für den Klima-Schutz machen.
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 Wir haben viel erreicht!  Und wir haben viel vor!

Der Grüne Zukunfts-Plan.
Unser Programm für Nordrhein-Westfalen.

Für die Wahl zum Land-Tag 2010 haben wir beschrieben, 

was wir für Nordrhein-Westfalen machen wollen.

Unser Zukunfts-Plan von 2010 ist immer noch gültig.

In den letzten 2 Jahren haben wir zusammen mit der SPD 

schon viel von unserem Zukunfts-Plan erreicht.

Aber es bleibt noch viel zu tun.

Darum haben wir den Zukunfts-Plan neu gemacht.

Wir haben viele gute Ideen, 

wie wir Nordrhein-Westfalen noch besser machen können.

Wir sind uns sicher:

Nordrhein-Westfalen hat eine starke Zukunft.

Das wollen wir für Nordrhein-Westfalen: 

 Mehr Klima-Schutz. 

 Mehr Mit-Bestimmung.

 Mehr Gerechtigkeit.

Dafür stehen wir von den Grünen.
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Seit Mai 2010 regieren wir GRÜNEN zusammen mit der SPD.

In dieser Zeit haben wir viele gute Dinge gemacht.

Dieses Jahr wollen wir noch stärker werden.

Dann können wir noch besser die Ziele

von unserem Zukunfts-Plan erreichen.

Eines jedoch wollen wir nicht ändern: 

Wir wollen mit allen Menschen sprechen.

 Mit den Bürgerinnen und Bürgern. 

 Mit den Vereinen und Gruppen.

 Mit den Kirchen und Gewerkschaften. 

 Und mit den anderen Parteien.

Wir laden alle Menschen in Nordrhein-Westfalen ein: 

Sprechen Sie mit uns über alle wichtigen Sachen.

Wir brauchen die Ideen der Menschen für unsere Politik.

Im Internet können alle ihre Vorschläge machen 

und mit uns zusammen über Politik sprechen.

So können alle bei der Politik mit machen und mit bestimmen.
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 Mehr Klima-Schutz.

Das haben wir erreicht:

 Wir haben ein Programm für Klima-Schutz gemacht.

Bei dem Programm haben viele Menschen 

aus Nordrhein-Westfalen mit gearbeitet.

 In dem Programm steht:

So können wir noch mehr Energie sparen.

Und so können wir weniger Abgase machen.

Das haben wir vor:

 Mehr Strom aus Wind und Sonne.

 Mehr alte Häuser neu machen.

Dann muss man nicht so viel heizen.

 Mehr Busse und Bahnen.

 Weniger Autos auf den Straßen.

 Mehr Rad-Wege.
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 Mehr gute Bildung für alle. 

Das haben wir erreicht:

 Wir haben mehr Geld gegeben 

für bessere Kitas und Kinder-Gärten. 

 Es gibt jetzt viel mehr Schulen für gemeinsames Lernen.

Dort sind die Kinder länger zusammen in einer Klasse.

 Wir haben die Studien-Gebühren an der Uni abgeschafft.

Das haben wir vor:

 Alle Jugendlichen brauchen eine gute Ausbildung.

Und alle sollen die gleichen Möglichkeiten bekommen.

 Wir wollen noch mehr Schulen für gemeinsames Lernen.

Und wir wollen mehr Schulen, die den ganzen Tag offen haben.

Dort lernen und spielen die Kinder auch am Nachmittag.

 Und wir wollen noch mehr Schulen

für Kinder mit Behinderung und ohne Behinderung. 
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 Für starke Städte und Gemeinden. 

Das haben wir erreicht:

 Wir helfen den armen Städten und Gemeinden.

 Die Landes-Regierung hat sehr viel Geld 

für die Städte und Gemeinden gegeben. 

Zum Beispiel für Schwimm-Bäder und Büchereien.

Aber viele Städte und Gemeinden haben Schulden.

Sie brauchen die Hilfe von der Bundes-Regierung.

Das haben wir vor:

 Die Bundes-Regierung soll mehr Geld.

für die Städte in Nordrhein-Westfalen geben.

 Es gibt viel Geld für die Bundes-Länder im Osten.

Aber die Bundes-Länder im Westen brauchen auch Hilfe.

Darum soll es mehr Hilfe für die Länder im Westen geben.
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 Für mehr Gerechtigkeit.

Das haben wir erreicht:

 Wir haben wir ein neues Gesetz gemacht.

Das Gesetz sagt: 

Für die Landes-Regierung dürfen nur Firmen arbeiten,

die ihre Angestellten gerecht bezahlen.

Das Gesetz heißt: Tarif-Treue-Gesetz.

So werden mehr Menschen gerecht bezahlt.

Das haben wir vor:

 Wir wollen die gleichen Rechte für alle Menschen:

 Für Frauen und Männer.

 Für Deutsche und Ausländer.

 Für Menschen mit und ohne Behinderung.

 Alle Menschen sollen die Hilfe bekommen, die sie brauchen.

Zum Beispiel:

 Wenn sie arm sind.

 Wenn sie krank sind.

 Oder wenn sie Pflege brauchen.
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 Für mehr Mit-Bestimmung. 

Das haben wir erreicht:

 Die Bürgerinnen und Bürger können über eine Sache abstimmen.

Dass nennt man: Bürger-Entscheid.

 Die Menschen in Nordrhein-Westfalen können

die Bürgermeisterin oder den Bürgermeister direkt wählen.

Das nennt man: Stich-Wahl. 

Das haben wir vor:

 Die Bürger können Vorschläge machen,

was die Regierung machen soll. 

Das nennt man auch: Bürger-Begehren.

 Jugendliche sollen ab 16 Jahren wählen dürfen.

 Alle Menschen können im Internet sehen,

was wir machen.

Sie können Vorschläge machen und mit bestimmen.
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 Für ein starkes Nordrhein-Westfalen.

Das haben wir erreicht:

 Wir haben weniger Schulden gemacht,

als die Regierung in den Jahren davor. 

 Aber viele haben sich beschwert.

Manche sagten: „Ihr spart zu wenig“. 

Und andere sagten: „Ihr spart zu viel“. 

Das zeigt uns: Wir machen es genau richtig.

Das haben wir vor:

 Reiche Menschen können auch mehr Steuern bezahlen.

Darum wollen wir eine Vermögens-Steuer für Reiche.

Und eine höhere Erbschafts-Steuer. 

 Wir wollen, dass die Bundes-Regierung

zum Beispiel mehr Geld für Schulen gibt.

Für Ganz-Tags-Schulen und für Inklusive Schulen.

In einer Inklusiven Schule lernen behinderte Kinder

und nicht behinderte Kinder zusammen.
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 Nordrhein-Westfalen braucht starke GRÜNE.

Wir GRÜNEN wollen noch stärker werden

und weiter mit der SPD zusammen arbeiten: 

 Für mehr Klima-Schutz.

 Für mehr gute Bildung.

 Für starke Städte und Gemeinden.

 Für mehr Gerechtigkeit.

 Für mehr Mit-Bestimmung.

 Und für ein starkes Nordrhein-Westfalen.

Unsere Spitzen-Kandidatin Sylvia Löhrmann, 

und viele gute Kandidatinnen und Kandidaten sagen: 

GRÜN geht weiter!

Das Jahr 2012 wird wieder ein erfolgreiches GRÜNES Jahr.

Darum brauchen wir Ihre Stimme.

Wählen Sie die GRÜNEN. 
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